

Association Maurice Schumann

siège: Cercle Militaire, 7, rue Léon Salembien - 59200 TOURCOING

وستوليه والماسية

BULLETIN DE LIAISON nº 2

Le mot du Président :

"Notre SCHUMANN"

Il ne s'agit nullement par ce titre de s'accaparer la personnalité Maurice Schumann - lui-même s'en serait - ô combien ! - défendu, mais de repréciser, si besoin est, que le Maurice Schumann que privilégions, parmi les multiples facettes de la personne, c'est l'HUMANISTE. Celui qui croit en l'homme, en ses vertus, au progrès social et qui œuvre pour leur rapprochement, celui qui rejette tout extrémisme : l'homme de l'union. étranger à toute action de division.

Voilà donc le 2^{ème} bulletin de liaison. Le lecteur y trouvera la vie de l'Association.

Merci à nos adhérents, à ceux qui nous envoient un mot de sympathie, qui nous encouragent. Merci, en particulier, à notre secrétaire qui fournit un travail remarquable.

Le troisième bulletin paraîtra en fin d'année.

Francis Delannoy (Juin 2001).



COMITÉ DE PARRAINAGE

Le comité de parrainage se compose des personnalités suivantes :

Madame Jacqueline de ROMILLY, Messieurs Henri TROYAT, Pierre MESSMER, René RÉMOND, André DILIGENT.

L'EXPOSITION

L'exposition Maurice Schumann sera disponible à partir de Septembre 2001. Elle comprend 18 panneaux de 100 x 80 cm. Pour en disposer : appeler le 03 20 98 23 11.

CONCOURS DE LA RÉSISTANCE ET DE LA DÉPORTATION 2001

L'association a récompensé deux élèves de Terminale du Lycée Watteau de Valenciennes en leur offrant un voyage au Mont Valérien lors de la remise solennelle des prix à la Préfecture de Lille le Mercredi 30 Mai.

UNE LETTRE

Une lettre avec un bulletin d'adhésion a été envoyée à tous les maires du département du Nord réélus ou nouvellement élus en mars dernier.

FORUM DU FERRAIN

L'association sera présente avec un stand au 5^{ème} Forum culturel du PAYS DE FERRAIN à Comines, les 24 et 25 Novembre prochains.

Association Maurice Schumann - Bulletin de liaison n° 2

RUES, LIEUX ET ESPACES MAURICE SCHUMANN

connus à ce jour (liste non exhaustive) :

- Bayeux - Chantilly - Paris - Ormesson (sur Marne) - Nogent-sur-Oise - Meaux. Dans le Nord-Pas de Calais : Roncq - Wasquehal - Comines - Bruay-La-Buissière - Halluin - Illies - Croix - Arneke - Hem - Marcq-en-Barœul - Tourcoing - Dunkerque - Lille - Bondues - Sequedin - Hoymille - Landrecies - Arras...



<u>UN COLLOQUE SE DÉROULERA</u> à la mairie de Bondues le 20 Octobre prochain sur "L'ENGAGEMENT DANS LA RÉSISTANCE dans l'Europe du Nord-Ouest. Deux communications sont prévues : l'une sur la résistance des démocrates d'inspiration chrétienne en France : précocité et diversité, l'autre sur Maurice Schumann.

ASSOCIATION DES ÉCRIVAINS COMBATTANTS

Madame Liliane BRION, Directeur de Recherche honoraire au CNRS nous représentera à la remise du Prix de l'Association des Écrivains Combattants qui récompense une œuvre littéraire ou artistique évoquant le patriotisme. Cette cérémonie a lieu le 18 Juin à l'Arc de Triomphe de Paris.

Maurice Schumann était un membre éminent de cette association dont Madame Lucie Schumann est Présidente d'honneur.



L'ASSOCIATION EST CONNUE ET INVITÉE

L'association a été invitée et était présente aux cérémonies du 8 Mai et du 18 Juin à Lille.

- Un texte de Maurice Schumann ? - Pour cette lettre de Juin de la première année de notre Association, comment ne pas choisir l'allocution du 6 Juin 1945 dans laquelle M. Schumann se souvient : "Un an déjà..."

Il retrouve, et nous fait partager, les sentiments qu'il éprouva sur le bateau qui l'amenait en France : "Quand nous voguions vers ELLE..."

"... Une belle nuit, suivie par un beau jour, le rêve, d'un pas ferme et lent, est rentré dans la vie. Il glissait à la même allure, filait avec la même majesté que ces 4.000 bateaux dont l'un nous avait pris en charge. Il s'était incarné, doucement, simplement, à la minute précise où - sur le quai du port anglais - on nous avait remis des coupures d'argent français. Dès lors nous en savions trop pour rebrousser chemin. Sur le sol britannique, la route de Paris était ouverte.

"... Je sais bien, à ce moment-là, ce qui me guérissait de la peur de la mort : c'était la pensée de tous les morts qui m'allaient accueillir. Car je ressentais que la France qui m'attendait là, c'était la France pétrie par

tous ceux et toutes celles qui avaient vécu pour la faire.

"Les vivants, dans leur lourd sommeil, ne savaient pas encore que nous allions venir. Mais les morts le

savaient, eux. Ils avaient été réveillés dans leur fragile repos.

"(...) En vérité, l'approche de la patrie chamelle, c'était bien le retour à la vie antérieure, en un sens dont nous n'avions jamais encore mesuré la profondeur. Et c'est sans doute parce que la côte venait à notre rencontre en même temps que nous voguions à la sienne, que nous ne saurons jamais au juste à quel moment nous l'avons vue, ni si c'est nous qui l'avons vue, ou ELLE qui nous a vus d'abord."

("Honneur et Patrie", Editions du Livre Français - p. 325)